
 
INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA DO CEARÁ 

ATA DE REUNIÃO 

ATA DE REUNIÃO DO DEPARTAMENTO DE ENSINO 
  

No primeiro dia do mês de junho do ano de dois mil e vinte e um, das quatorze horas, às dezessete 
horas, realizou-se uma reunião extraordinária do Departamento de Ensino do Instituto Federal 

de Educação, Ciência e Tecnologia do Ceará, campus Jaguaribe, através da plataforma Google 

Meet. 

  
Participaram da reunião os seguintes servidores: 

NOME/CARGO/SETOR 

Maria Efigênia Alves Moreira -Chefe do Departamento de Ensino -DE 

Alessandra Câmara de Lima -Técnica em Secretariado -DE 

Andrea de Sousa Araújo - Técnica em Assuntos Educacionais - CTP 

Maria Brasilina Saldanha - Coordenadora Técnica-Pedagógica - CTP 

Welson Soares de Sousa – Pedagogo – CTP 

Francisco Ismael de Oliveira - Coord. Curso Técnico em Eletromecânica 

João Garcia Alves Filho - Coord. do Curso de Ciências Biológicas 

Vaux Sandino Diniz Gomes- Coord. do Curso de Tecnologia em Redes de computadores 

Francisco Bruno Neves - Coord. Curso Informática para Internet 

Elenira Firmo Machado – Coordenadora de Pesquisa e Extensão – CPE 

Ernande Eugenio Campelo – Representante da Coordenação do Curso Técnico em Automação 

Industrial 

Rodrigo Fernandes Freitas - Docente 

  

ABERTURA DA REUNIÃO:  A chefe do Departamento de Ensino, Maria Efigênia Alves 

Moreira, fez a abertura da reunião saudando a todos e apresentando a pauta como 
segue: 1. Discutir a Curricularização da Extensão 2. Outros. 

EXPEDIENTES:  1. Maria Efigênia Alves iniciou dizendo que tem um documento que deve ser 

preenchido pelos docentes, que trata da Curricularização da Extensão. Disse que ao ler a 
Resolução nº 7 de 18 de dezembro de 2018, verificou que a obrigatoriedade é para o Ensino 

Superior e que o prazo estabelecido para tornar legal iniciou em 2019 e se encerrará neste ano 

de 2021. O coordenador do curso de Ciências Biológicas, João Garcia, ressaltou que o 

documento só foi encaminhado para o campus em 2020, que veio uma orientação da Proen para 
que aguardassem uma normativa que daria os detalhes das diretrizes do que poderia e o que não 

poderia fazer. Efigênia Alves apresentou em tela o documento que foi encaminhado aos gestores 

de Ensino e de Extensão, Ofício Conjunto Circular nº 1/2021 
PROEX/PROEN/PRPI/REITORIA de 22 de maio de 2021, que trata das ações de extensão nos 

cursos do IFCE. A chefe do Departamento de Ensino pontuou que o documento se refere aos 

cursos do IFCE e não somente dos cursos superiores, destacando os cursos técnicos, graduação 

e pós-graduação, que diferencia do que pede na Resolução nº 7 de 2018. Durante a leitura, 
destacou que deve ser preenchido o formulário disponível, com as disciplinas que são possíveis 

ou adequadas e que possam constar nos PUDs como ações de extensão, os componentes 

curriculares já ofertados, como ações de extensão, devendo as informações ser preenchidas até 



18 de junho de 2021. Ela também destacou como exemplo o projeto do curso de Ciências 

Biológicas “Bio na rua”, como sendo de extensão, mesmo que não esteja explicitado. O 
coordenador João Garcia, disse que esta é uma pauta polêmica, porque mexe com a carga horária 

de disciplinas e dos PPCs. Destacou ainda que nesse caso marcará outra reunião para alinhar 

todos do curso de Licenciatura. A Coordenadora Técnica-Pedagógica, Maria Brasilina Saldanha, 
concordou com João Garcia e sugeriu consultar a Proen para esclarecer como ficará o 

alinhamento dos cursos já que mexerá com os PPCs. Brasilina Saldanha, perguntou se o aluno 

terá obrigatoriedade de participar da disciplina que terá oferta de extensão, e se os alunos que 

são de outro curso poderão aproveitar a carga horária. Efigênia Alves salientou que o importante 
é que os alunos tenham nos currículos 10% de carga horária de extensão. Ela afirmou que pode 

ser projetos, eventos, programas, mas tem que está dentro dos componentes curriculares. 

Efigênia Alves questionou o fato de incluir os servidores técnicos, pois não está claro como será 
essa inclusão. Disse acreditar que essa prévia é uma consulta para tentar compreender as 

possibilidades dos encaixes para depois fazer uma minuta. Ela sugeriu que cada coordenador de 

curso realize uma reunião para que os professores vejam as disciplinas e coloquem em uma 
planilha geral. O professor e coordenador João Garcia, sugeriu dividir igualmente para todos os 

professores do superior, acreditando que não sobrecarrega o trabalho dos coordenadores e 

também não privilegia nenhum professor. Efigênia disse que concorda e acrescentou que é 

importante pensar nas especificidades das disciplinas. Acrescentou que a Coordenação de 
Pesquisa e Extensão - CPE, estará contribuindo no processo de abordagem com os setores da 

sociedade. A coordenadora da CPE, Elenira Firmo, concordou com as sugestões. O coordenador 

do curso de Redes de Computadores, Vaux Sandino, também concordou em dividir. Efigênia 
Alves disse que para os cursos técnicos não tem nenhuma porcentagem estabelecida e sugeriu 

nesse momento perguntar quais as disciplinas que são possíveis sem considerar os 10%. 

Assim, solicitou aos coordenadores que após a reunião com seus colegiados, 

encaminhassem por e-mail ao Ensino ou para a Coordenação de Extensão os nomes dos 
componentes curriculares com todos os dados. 

ENCERRAMENTO DA REUNIÃO: Não havendo nada mais a ser tratado, a chefe do 

Departamento de Ensino, Maria Efigênia Alves Moreira, agradeceu a presença de todos, da qual 
eu, Alessandra Câmara de Lima, Técnica em Secretariado, lavrei a presente ata, que depois de 

aprovada será assinada pelos presentes e por mim. 

  

Jaguaribe-CE, 01 de junho de 2021 

 

 

Documento assinado eletronicamente por Alessandra Camara de 

Lima, Técnica em Secretariado, em 06/08/2021, às 23:54, com fundamento 
no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015. 

 

http://www.planalto.gov.br/ccivil_03/_Ato2015-2018/2015/Decreto/D8539.htm

